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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

Fundação Universidade Federal do ABC 

Comitê Estratégico de Sustentabilidade - CES 
 

Sinopse da IV CES  

 
Síntese das deliberações referentes aos assuntos constantes da pauta da IV sessão do Comitê 
Estratégico de Sustentabilidade (CES), realizada em 24 de agosto de 2022, às 14h30, 
remotamente. 

 
Presentes: 
Presidente: Mônica Schröder – Vice-Reitora 
Vice-presidente e representante da Propladi: Carolina Gabas Stuchi 
Representante (substituto legal) Propladi: Leonel Sampaio 
Representante do CCNH: Rodrigo Luiz Oliveira Rodrigues Cunha 
Representante da ProGrad: Fernanda Graziella Cardoso 
Representante técnico-administrativo ConsUni: Cássia Gonçalves de Souza 
Representante Discente Pós-Graduação ConsUni: Rayssa Saidel Cortez 
Representante Discente Pós-Graduação ConsUni: Rafael Arosa Prol Otero 
 
Participantes: Prof. Joel Pereira Felipe, Guilherme Madeira (Propladi), Nelio de Freitas Queiroz 
(Propladi), Guilherme Afonso Gomes dos Santos (Propladi), Ana Julia Curti (DCE), e Carolina 
Moutinho Duque de Pinho, Secretária-Geral 
 

Informes: 

1. Participação de convidados nas reuniões do CES – Demandante: Carolina Moutinho 
Duque de Pinho  

Informa que as reuniões das comissões e comitês assessoras dos Conselhos Superiores 
não são públicas, tais como as reuniões dos Conselhos Superiores. Em condições 
excepcionais, por deliberação dos membros destas comissões e comitês, pessoas externas, 
são convocadas ou convidadas. No caso de solicitação externa para participação nestas 
comissões, deverá ser solicitado antecipadamente, formalmente, junto à Secretaria-Geral, 
havendo assim, tempo hábil para avaliação da participação nas referidas comissões. 

 

2. Retorno das reuniões de forma presencial – Demandante: Carolina Moutinho Duque 
de Pinho 

Informa que na última reunião do ConsEPE foi deliberado o retorno de forma 
presencial de suas reuniões a partir do próximo quadrimestre. E este mesmo 
direcionamento será adotado nas reuniões das comissões assessoras dos Conselhos. Sendo 
assim, as comissões terão suas próximas reuniões de forma remota, e a critério do seu 
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funcionamento, os membros avaliarão se cabe ou não continuar no formato remoto. Se 
optarem pela forma remota, funcionará de forma regimental. 

3. Atualização do processo para celebração do Termo de Cooperação entre UFABC e 
Rede SustentAção-SP. -  Demandante: Sara Cid M. Alvarez/Elizabeth Kotani 

Profa. Mônica realiza o informe, devido falta justificada das demandantes. Faz um 
breve relato sobre a Rede SustentAção e o interesse da UFABC nesta parceria. Informa que 
foi elaborada uma minuta do protocolo de intenções que deverá ser assinado em meados 
de outubro. Os envolvidos nesta parceria possuem um conjunto de regramentos em torno 
do tema “sustentabilidade” e possibilitará a troca de boas práticas. À medida que for 
avançando este processo, ele será apresentado a esta comissão no formato de Informe ou 
Expediente.  

 

4. Relato e atualização sobre os pontos discutidos em reuniões da CoES. - Demandante: 
Nélio Queiroz  
Nélio relata sobre os itens discutidos na ultima reunião da Coordenação Executiva de 
Sustentabilidade (CoES), realizada em 03 de agosto de 2022, entre eles, a definição que a 
Comissão Interna de Conservação de Energia (CICE),  fica vinculada à CoES, conforme portaria 
a ser emitida. Outro assunto abordado foi a demanda por responsáveis técnicos químicos na 
UFABC, pois na ausência deste servidor, inclusive por férias, não tem substituto. Outro ponto 
pautado foi o cadastro/atualização dos laboratórios pelas áreas responsáveis, informa ainda, 
que a Prefeitura Universitária já tentou implementar este cadastro, porém com baixa adesão, 
e será implementado via SIG. Outro assunto discutido foi o uso de recursos de TIC 
(computadores/telefones/etc) de forma compartilhada, o NTI entende que seria necessário 
pensar sobre isto de forma institucional, e voltará a ser pautado na CoES. Do mesmo modo, o 
item “UFABC sem papel”, o NTI entende que se deve estipular uma data para não realizar 
mais impressões, porém o item será retomado. Outra questão abordada pela CoES foi a falta 
de normativa e regulamentação no que se refere ao uso dos espaços, conforme relatado pela 
Comissão Permanente de Espaço Físico, responsável pelo estudo dos espaços físicos da 
UFABC. Nélio informa que verificou que a página do site UFABC Sustentável encontra-se 
desatualizada, porém já encaminhou uma proposta para atualização. Guilherme Madeira diz 
que o inicio do teletrabalho é um bom momento para pensar em compartilhamento de 
espaço físico, equipamentos, entre outros. Profa. Mônica pondera que alguns itens pautados 
na CoES são passíveis, também, de deliberação de outras comissões como, por exemplo, o 
CETIC.  

 

3. Relato sobre a reunião da Reitoria com as entidades estudantis e as representações 
discentes nos conselhos superiores acerca das demandas de mobilidade e segurança no 
entorno dos campi (possíveis encaminhamentos a partir das discussões sobre o Plano 
Diretor e a Política de Gestão Sustentável da UFABC). Demandante: Mônica Schröder  

Profa. Mônica informa que com a retomada presencial, os assuntos de segurança e 
mobilidade mostraram serem de grande importância. Em recentes reuniões ocorridas com 
entidades discentes, foi dado encaminhamento para que essas temáticas fossem discutidas 
também pelo CES, considerando que o espaço físico dos campi é um dos temas deste 
comitê e que subsidiará a criação de políticas na elaboração do Plano de Desenvolvimento 
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Institucional (PDI), e como comitê assessor do ConsUni, também poderá levar essas 
demandas para este conselho. Relata que conheceu recentemente a política de segurança 
da Universidade Federal de Goiás, que já possui esta política definida, e poderá servir como 
referência. Percebe que mobilidade e segurança caminham juntas, já que durante a 
mobilidade, para se chegar aos campi, ocorrem as abordagens, tais como roubo e assédio, 
por falta de segurança. E tendo em vista a elaboração do PDI, esta comissão deverá propor 
temas para pauta relacionados à mobilidade e segurança, porém de cunho estratégico para 
médio e longo prazo, enquanto ações de curto prazo serão tomadas junto aos órgãos 
municipais de segurança e transporte, por outras vias. 

 

Expediente: 

 

1. “Futuro Plano Diretor da UFABC: Reflexões a partir da experiência de implantação 
dos campi da universidade e da perspectiva de consolidação de jovens instituições" - 
Convidado Prof. Joel Felipe/Universidade Federal do Sul da Bahia” 

Prof. Joel Felipe realiza a apresentação aos membros e disponibiliza o link do seu livro 
“Novos campi universitários brasileiros: processos e impactos”, de 2021, juntamente com a 
Dra. Elaine Saraiva Calderari (UFU), onde reúne experiências de implantação de nove novas 
universidades, entre elas a UFABC e a UFSB.  
https://drive.google.com/file/d/1R0_D5CHD2tKtJ2dw2prNYR5E39hg1t9t/view 
Disponibilizando também, o link do para seu Blog: 
https://joelfelipe-ufsb.blogspot.com/ 
 Prof. Joel Felipe abre para perguntas e finaliza sua participação agradecendo a todos 
pelo convite. 
  

A reunião é encerrada às 16h45. 
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